

## 平成27年度第2回南国市総合教育会議会議録

開会の辞	事務局	<p>定刻となりましたので、ただいまより、第2回南国市総合教育会議を開会いたします。</p> <p>それでは、橋詰市長よろしくお願ひいたします。</p>
開会の挨拶	市長	<p>おはようございます。</p> <p>本日は大変お忙しい中、ご参加いただきまして、南国市総合教育会議が開催されますことを、心より御礼申し上げます。</p> <p>4月に行いました前回会議に引き続き、本日で2回目となりますが、今回は会議次第にもありますとおり、来年度以降の予算に関連しまして、施設・設備の充実について3点、「小中学校のエアコンの設置について」、「防災コミュニティー施設の整備について」、「図書館等の学習スペースについて」につきまして、議題がございます。皆様の忌憚のないご意見を伺いたいと思います。</p> <p>この総合教育会議についてですが、市長は予算の編成や執行、それから条例の提案などの権限を持っていますが、教育委員会は政治的な中立性、継続性、安定性を担っています。それぞれの役割と課題があるわけで、私としましては、この会議の場を通して、教育委員会との意思疎通を図り、南国市の教育行政の課題やあるべき姿を共有して、より一層実りのある教育行政の推進を図りたいと考えています。どうぞよろしくお願ひ申しあげます。</p>
協議	<p>市長</p> <p>事務局</p> <p>市長</p> <p>教育委員</p> <p>市長</p>	<p>それでは、議事に入らせていただきます。</p> <p>まず始めに、「南国市内の小中学校の普通教室へのエアコンの設置について」皆様方にご意見を伺いたいと思いますが、初めに、事務局より具体的な内容について説明をお願いします。</p> <p>(資料に基づいて、「小中学校のエアコンの設置について」について説明)</p> <p>ただいま、事務局の方から説明がありましたが、一般的に皆様方も、社会的な生活環境の変化等も考えながら、もちろん、今、エアコンのない一般家庭もまだまだあろうかとも思いますが、事務局からの説明にあったように、気温が上がっている、そのような環境で、少しでも学習環境の改善に役立てるということも含め、どうでしょうか、教育委員の皆様は、普通教室へのエアコンの設置についてはどのようなご意見をお持ちでしょうか。</p> <p>我々の子どもの頃と比べて、夏場が暑くなってきており、ほとんどの子ども達がエアコンの中で生活するようになりました。夏は35度を超える中で、学力向上を目指して、学校の先生も子どもも長期休みを利用しての補習など、一生懸命勉学に取り組んでいます。快適な環境の中で、勉学に打ち込めるようにする必要があると思います。他にも、教科学習だけではなく、吹奏楽の練習など、暑い中、教室の中で閉じこもって練習をしている状況にあります。このような部活動、人間的活動にしても、子供達がより良い環境の中で学習をしていくことが必要です。エアコンの設置については、学校現場だけでなく、保護者からも要望が出ていることです。予算はかかりますが、小学校高学年や中学校など、許される範囲で設置して欲しいと思います。</p> <p>県内の公立学級の普通教室へのエアコンの導入状況はどうなっていますか。事務</p>

	局は何か情報はありますか。
事務局	正確な数はわかりませんが、高知県では道路脇の学校など、特殊な立地環境の学校を除き、普通教室のエアコン設置は進んでいません。
教育委員	家庭でのエアコン化が進んでいる状況で、学校にエアコンが無いことは、子どもの冬と夏の体調管理について心配に思います。
教育委員	エアコンの冷やし過ぎは良くないですが、休み時間に外で遊んだ後や体育の授業後の授業の集中力が変わってくるのではないのでしょうか。
市長	賛否に関してではないですが、エアコンの埃を管理しなければ、埃によってアレルギーを引き起こしてしまうこともあり得ます。そのあたりの管理をきちんとしなければならぬと思います。学校給食でもアレルギー対策と言っています。エアコンを付けることによって、鼻が敏感になりすぎる子どもが出てこないよう、注意する必要があります。 参考までに、設置希望の箇所は126カ所、1台設置に120万円～150万円、学校設備導入に900万円とありますが、費用合計は3億円くらいとなるのでしょうか。
事務局	最大で3億円かかると想定しています。教室の規模により、1台設置に120万円かからず、今まで80万円できた教室もありますので、もう少し低くなるかもしれませんが、予算として見積もった金額はそうなります。
市長	エアコンの普及とは直接関係ありませんが、(各学校へ設置中の)防犯カメラはどのような進行状況となっていますか。
事務局	今年で終了する予定です。大篠小学校は学校整備の関係があるので、まだですが、大篠小学校以外では整備されることとなります。
市長	エアコン以外に定期的に整備しなければならないことは、他に何かありますか。
教育委員	他の学校も老朽化は進んでいますが、大篠小学校の整備が必要です。学童の関係もあるため、大篠小学校が一番必要性に駆られています。
市長	予算との関係もありますが、できるだけ早い整備を検討したいと思います。
教育委員	ぜひ、お願いいたします。
市長	続いて、2点目の議題に移りたいと思います。2点目は「防災コミュニティー施設の整備について」です。初めに、事務局より具体的な内容について説明をお願いします。
事務局	(資料に基づいて、「防災コミュニティー施設の整備について」について説明)
市長	このことについて、教育委員の皆様のご意見をお願いいたします。
教育委員	大篠地区の住民として、大篠地区の公民館を活用していますが、今の状況でも子

	<p>子どもが集まると手狭に感じます。今後子どもが増えると、ますます狭くなります。新たに大篠地区に住む人にとっても気軽に公民館が使えるような施設の充実をしてもらいたいと思います。</p>
事務局	<p>(合築について届け出や名称についての説明)</p>
市長	<p>中央公民館と大篠公民館を一つにするということについては、大篠地区の館長と話したときにも出ましたが、皆、「雨漏りしている状態では使えないので、早く手立てをしなければと思っています。大篠公民館を中央公民館を別々に建てるよりは、大きく機能的な建物一つにし、看板をいくつか立てる方が良いと思います。」との意見でして、自分もそうと思っています。スロープを付けたホールのような、文化活動のできるホールも作りたいと思っています。</p>
教育委員	<p>昨日、ラジオニュースで、ソーラーパネルの蓄電装置を公民館に設置していても、震度5以上の地震が来たら倒れると言っていました。耐震面にも注意して欲しいと思います。</p>
市長	<p>避難タワーにソーラーパネルがあったので確認します。</p>
教育委員	<p>防災機能を持つ必要性は高いと感じます。</p>
市長	<p>今、行政の方も防災対策で津波対策に力を入れていますが、揺れ対策は遅れています。地区には、老朽化の激しい木造住宅が多くあり、高齢者住宅の居間や寝室だけでも耐震工事をと、助成金を出していますが、個人負担もまとまってかかるため、進んでいません。地震で倒壊家屋が出ると、避難を余儀なくされる人が出ます。避難住宅の建設には、土地が必要ですが、我々は、平地の市有地を持っておらず、集合住宅建設地の目処がつかないのが現状です(姉妹都市である岩沼市と比較して説明)。公民館があれば、一時的な避難生活ができるため、防災避難施設を確保することは大切と考えます。</p> <p>また、海岸地域の消防団活動には期待していますが、消防車を持って行く高台がなく、消防車が流される心配があります。消防車の移動などのため、団員が流されることも危険です。防災コミュニティーが2階建てになっているので、そこや神社へ持って行くのは一つの方法とは考えますが、防災に関しては、被災後の団活動を確保する必要があると考えます。</p> <p>他に皆様からありますか。何か持たせるべき機能が考えれば、また教えて欲しいと思います。</p> <p>次に、3点目の内容に進めさせていただきます。</p> <p>3点目は「図書館等の学習スペースについて」です。この内容は、教育委員の皆様から議題をいただいたと聞いております。少し説明をいただいでよろしいでしょうか。</p>
教育委員	<p>今の図書館には、子ども達の学習(自習)スペースが少ないように感じます。限られたスペースの中ではありますが、もう少し学習スペースの確保ができたらと思います。</p>
市長	<p>もっともな意見だと思います。図書館は2回移動していますが、十分とは思って</p>

	<p>いません。今の場所で、1 教室相当分の学習スペースは確保できるのでしょうか。</p>
事務局	<p>部屋の横にいくつか机は配置していますが、奥に蔵書スペースもあるため、実際、2階に学習スペースを設置することは無理です。</p>
市長	<p>1階のスペースはどうですか。</p>
事務局	<p>それも無理です。</p>
市長	<p>3階のスペースはどうですか。</p>
事務局	<p>定期的な会議等で使っていますが、日常的には空いています。16畳くらいの広さがあります。</p>
市長	<p>機能として揃っているか、確認が必要だと思います。 岩沼市の図書館を見る機会がありましたが、とてもよかったです。入りやすくくつろげる空間となっています。</p>
教育委員	<p>学習スペースを作る努力はしていると思いますが、点在しているので使いにくいのではないかと思います。</p>
市長	<p>現在の図書館は、限られたスペースの中で館長がよく考えてレイアウトしているように思います。</p>
教育委員	<p>学習のできる席は全部で20席ありますが、全体の面積に限りがあり集まっていなため、利用しづらくなっています。学習ができる教室ができればと思います。</p>
市長	<p>3階が学習スペースとして使えるのかを、先ず検討をお願いします。</p>
教育委員	<p>図書館の2階は、狭いながら工夫をしているのは良いと思います。図書館の活動内容も評価できます。また、学校と図書館との提携ができています。将来的には図書館の移転もあり得ると思いますが、3階を検討することがまずは必要と考えます。</p>
教育委員	<p>図書館には良い資料が多いです。地域の文化などを調べるには、図書館で調べられるという環境が一番良いと考えます。学校と連携し、児童生徒が図書館へ行って調べ学習ができ、意欲的に学び取っていくことが大切です。生徒達が自ら学習スペースが欲しいと言うようなことがあると良いと考えます。 (本屋の取組を例示。 ・店内に喫茶スペースを作る ・店員と客が積極的に会話をするようにする ・客の悩みを店員が聞き、悩みが解消される本などを紹介する)</p>
事務局	<p>本を読む子どもが全国に比べ多く、子どもは本に興味を持っているので、後は、条件整理をしていくことかと思います。</p>
市長	<p>現状のままでは非常に寂しい思いですが、学習スペースを3階に少しでも作れないか、検討して欲しいです。</p>

	事務局	検討いたします。
	市長	以上で本日の3議題は終わりましたが、次回開催はいつでしょうか。
	事務局	(資料に基づいて、次回の総合教育会議の日程について説明)
	市長	今日の議題は終わりましたが、次回の議題に加えて、幼保支援課から今後の保育について、少子化に伴う保育のあり方について、津波の際の高台移転の問題について、この際、園児は基本送り迎えを親がするので、その意味で、合併についての提案をいただいているので、次回の議題にして、皆様のご意見を賜りたいと思います。
閉式の辞	事務局	それでは、以上をもちまして、第2回南国市総合教育会議終了をさせていただきます。本日はありがとうございました。